

## AUTOUR DU MONDE.

13

de l'éveiller en sursaut, & de lui reprocher le peu de soin qu'il a d'eux. Cette prière étant finie, ils passent quelque tems à se regaler avant que d'aller reposer. Ils font le même manège tous les jours durant un mois pour le moins; car quelquefois le Ramdam dure deux ou trois jours de plus. Il commence avec la nouvelle Lune, & dure jusques à ce qu'on voit la nouvelle Lune, qui ne paroît quelquefois que trois ou quatre jours après le renouveau lors que le tems est sombre & couvert, comme il arriva du tems que j'étois à Achin, où le Ramdam continua jusques à ce que la nouvelle Lune eut paru. Le jour après qu'on a vu la nouvelle Lune, on fait environ le Midi une décharge de tout le canon: Après quoi finit le Ramdam.

Ils font consister le principal de leur Religion à se laver souvent, à ne pas se souiller, ou à se laver quand ils sont souillés. Ils ont aussi grand soin de ne pas se souiller en mangeant ou touchant quelque chose de pollué: C'est pourquoi ils regardent la chair de pourceau comme quelque chose de fort abominable, & tellement abominable, qu'une personne qui en a goûté, ou seulement touché un pourceau, n'a pas la permission d'entrer chez eux de plusieurs jours, n'y ayant rien qui les effraye davantage qu'un pourceau. Cependant il y a une si grande quantité de sangliers dans l'Isle, qu'ils sortent de nuit par troupes des bois, & viennent jusques à la Ville, & même jusques aux maisons, souiller par-ci par-là les ordures qu'ils rencontrent. Aussi les Insulaires nous prioient-ils de nous mettre à l'affût pour les détruire, ce que nous faisons souvent. Quand